

Основан  
в августе 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство  
обороны  
Российской  
Федерации

# ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

Июль

№ 7 (687)  
2017

## РЕДАКЦИЯ

**Главный редактор**  
**ЧАЧУХ**

Игорь Мадинович,  
полковник запаса

**Заместитель**  
**главного редактора**  
**КРЫЛОВ**

Семён Владимирович,  
полковник запаса, кандидат  
исторических наук, доцент

**Научные редакторы**

**П.А. АФАНАСЬЕВ,**  
полковник в отставке;

**А.Л. БОЧАРОВА,**  
**Е.В. ДОБЫЧИНА,**

кандидат исторических наук;

**В.А. ЕВДОКИМОВ,**  
подполковник запаса;

**Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,**  
полковник запаса,

кандидат философских наук,  
старший научный сотрудник;

**С.В. МАИЮКОВ,**  
полковник запаса;

**А.Н. ОВЧИННИКОВ,**  
подполковник запаса;

**А.В. ПЕТРОЧНИН;**  
**С.П. СИДОРОВ,**

полковник запаса;

**О.А. ТВИРОВА;**  
**А.И. ЧЕРЕВАТЕНКО**

**Ответственный секретарь**  
**М.В. ЗАБРОДИНА**

**Секретариат**

**А.А. ЛАНЦОВА**

(заместитель ответственного  
секретаря);

**А.А. ПИМЕНОВ,**  
полковник в отставке;

**Ю.В. СНЕГОВА**

**Литературная редакция**

**Н.И. ВАХРОМЕЕВА;**

**А.Н. ГОНЧАРОВА;**

**А.М. ПЕТРОВ,**

полковник запаса

**Художественные**

**редакторы**

**Л.П. ДЕМАХИНА;**

**И.В. НЕДОСТОВА**

**Заведующая редакцией**

**М.П. МОИСЕЕВА**

**Перевод**

**В.С. СИДОРОВ**

**Компьютерная вёрстка**

**Е.Н. КУЗНЕЦОВА;**

**М.А. МАГАКЯН**

**Адрес для переписки:**

119160, Москва, Хорошёвское  
шоссе, 38 Д, редакция  
«Военно-исторического  
журнала».

Тел.: (495) 693-57-45,  
8-906-751-06-97.

Электронная версия  
«Военно-исторического  
журнала» — на сайте  
[www.history.milportal.ru](http://www.history.milportal.ru),  
на сайте Министерства  
обороны РФ [www.mil.ru](http://www.mil.ru) и на  
сайте Научной электронной  
библиотеки [www.elibrary.ru](http://www.elibrary.ru)

## РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

**Н.М. БАРИНОВА** — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

**N.M. VARINOVA** — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

**И.И. БАСИК** — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

**I.I. BASIK** — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

**А.А. БУДКО** — начальник Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

**A.A. BUDKO** — the Chief of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

**И.О. ГАРКУША** — директор Российского государственного военно-исторического архива, заслуженный работник культуры РФ (Москва)

**I.O. GARKUSHA** — the Director of the Russian State Military Historical Archives, Honoured Worker of Culture of the Russian Federation (Moscow)

**Е.Ю. ГУСЬКОВА** — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Ye.Yu. GUSKOVA** — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**И.С. ДАНИЛЕНКО** — ведущий научный сотрудник Научно-исследовательского центра (научного руководителя фундаментального многолетнего труда «Великая Отечественная война 1941—1945 годов») Военного университета Министерства обороны Российской Федерации, генерал-майор в отставке, доктор философских наук, профессор (Москва)

**I.S. DANYLENKO** — Leading Researcher of the Research Centre (Scientific Supervisor of the academic multi-volume work “The Great Patriotic War of 1941—1945”) of the Military University of the Ministry of Defence of the Russian Federation, Major-General (ret.), D. Sc. (Philosophy), Professor (Moscow)

**А.А. ЗДАНОВИЧ** — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпании, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

**A.A. ZDANOVICH** — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

**А.В. КИРИЛИН** — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**A.V. KIRILIN** — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

**Г.Ф. КРИВОШЕЕВ** — консультант Управления МО РФ по увековечению памяти погибших при защите Отечества, генерал-полковник в отставке, кандидат военных наук (Москва)

**G.F. KRIVOSHEEV** — the Consultant of the RF Defence Ministry’s Administration on perpetuation of the memory of those perished in protecting the Fatherland, Colonel-General (ret.), Cand. Sc. (Military) (Moscow)

**В.М. КРЫЛОВ** — директор Военно-исторического музея артиллерии, инженерных войск и войск связи, полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, член-корреспондент Российской академии ракетных и артиллерийских наук (Санкт-Петербург)

**V.M. KRYLOV** — the Director of the Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops, Colonel (res.), D. Sc. (History), Professor, Corresponding Member of the Russian Academy of missile and artillery Sciences (St. Petersburg)

**В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ** — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

**V.N. KUZELENKOV** — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

**Г.А. КУМАНЕВ** — руководитель Центра военной истории России, главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

**G.A. KUMANYOV** — the Director of the Centre of Military History of Russia, Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

**С.В. МИРОНЕНКО** — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук (Москва)

**S.V. MIRONENKO** — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History) (Moscow)

**Н.И. НИКИФОРОВ** — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**N.I. NIKIFOROV** — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces’ General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

**А.К. НИКОНОВ** — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса (Москва)

**A.K. NIKONOV** — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.), (Moscow)

**Э.А. ПАДЕРИН** — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

**E.A. PADERIN** — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

**И.А. ПЕРМЯКОВ** — начальник Центрального архива МО РФ, полковник запаса, заслуженный работник культуры РФ, кандидат исторических наук (г. Подольск Московской области)

**I.A. PERMYAKOV** — the Chief of the Central Archives of the Russian Defence Ministry, Colonel (res.), Honoured Worker of Culture of Russia, Cand. Sc. (History) (the city of Podol'sk, Moscow Region)

**Ю.А. ПЕТРОВ** — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Yu.A. PETROV** — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**М.Р. РЫЖЕНКОВ** — директор Российского государственного архива древних актов, кандидат исторических наук (Москва)

**M.R. RYZHENKOV** — the Director of the Russian State Archives of Ancient Acts, Cand. Sc. (History) (Moscow)

**А.Н. САХАРОВ** — советник Российской академии наук, член-корреспондент РАН, профессор (Москва)

**A.N. SAKHAROV** — the Adviser of the Russian Academy of Sciences, Corresponding Member of the RAS, Professor (Moscow)

**В.С. ХРИСТОФОРОВ** — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

**V.S. KRISTOFOROV** — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

**А.О. ЧУБАРЬЯН** — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

**A.O. CHUBARYAN** — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

**В.Е. ЧУРОВ** — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

**V.Ye. CHUROV** — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

Решением Президиума Высшей аттестационной комиссии (ВАК) Министерства образования и науки РФ «Военно-исторический журнал» включён в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёной степени доктора и кандидата наук

## СОДЕРЖАНИЕ

ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ	
2-я стр. обл.	III Международная олимпиада курсантов по военной истории
МУНДИР ОТЕЧЕСТВА	
2-я стр. цв. вкл.	<b>А.В. АНАНЬИН, А.А. ТРОНЬ</b> — Форма одежды чинов российского флота в 1870-е годы
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
4-я стр. цв. вкл.	Второй морской министр России. 250 лет со дня рождения русского адмирала П.В. Чичагова
ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО	
4	<b>А.А. КОРЯКОВЦЕВ, С.Л. ТАШЛЫКОВ</b> — Передовой морской рубеж обороны на Юго-Западном стратегическом направлении. К 50-летию создания 5-й оперативной эскадры ВМФ
9	<b>Я.Н. ЕРМОЛОВИЧ</b> — «Всякую он злобу наказанием усмиряет». Возникновение и формирование военно-уголовного законодательства в России в XVI — начале XIX века (1571—1812 гг.)
15	<b>В.Н. ПРЯМИЦЫН</b> — «Дать в ВВС РККА высококвалифицированных кадров метеорологов». Подготовка военных гидрометеорологов для Красной армии в 1930—1940 гг.
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
21	<b>Ю.М. ЗАЙЦЕВ, И.Ф. ШУГАЛЕЙ</b> — Военно-морские парады Российского флота
ИЗ ИСТОРИИ ТЫЛА ВООРУЖЁННЫХ СИЛ	
30	<b>В.Ф. ВОРСИН, В.И. ЖУМАТИЙ</b> — Тыл Западного фронта в наступательных операциях в битве под Москвой
ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ	
38	<b>М.А. ВОЛХОНСКИЙ</b> — «Мы держимся здесь... одним счастьем наша великия государыни». Русский корпус генерал-майора Г.Г. Тотлебена в Грузии (1768—1772)
47	<b>Ю.М. ЗАЙЦЕВ</b> — Визит Азиатской эскадры США во Владивосток (1937 г.)
ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА	
53	<b>М.В. ШИЛОВСКИЙ</b> — «В бою с врагами покажут себя настоящими сибиряками». Подготовка пополнения для действующей армии в запасных частях Омского военного округа в 1914—1917 гг.
АРМИЯ И ОБЩЕСТВО	
58	<b>Д.М. ЛЕГКИЙ</b> — «...И не позднее июня месяца 1941 года провести городское учение ПВО». Оборонно-массовая работа накануне Великой Отечественной войны
ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ	
63	<b>С.В. АВЕРЧЕНКО, В.В. ТЕПЛУХИН</b> — «Знаешь историю — любишь страну!». III Международная олимпиада курсантов образовательных организаций высшего образования по военной истории
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
66	<b>Д.Н. ИВАНОВ</b> — Обеспечение Черноморского флота транспортным корабельным составом в 1840-е годы
69	<b>И.В. ОСТРОВСКАЯ</b> — Использование опыта военспецов в организации обороны Севастополя 1941—1942 гг.
ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ	
73	<b>А.С. КНЯЗЬКОВ</b> — Начальник Центрального штаба партизанского движения генерал-лейтенант П.К. Пономаренко: штрихи к портрету
ИМЕНА И СУДЬБЫ	
81	<b>Ю.Д. ПРЯХИН, А.П. КОВАЛЁВ, А.В. ЛОСИК</b> — «Сочетание математической строгости решаемых задач с ярко выраженной практической, прикладной их направленностью». Вклад военного учёного контр-адмирала Е.Н. Мнёва (1923—2009) в развитие науки и создание баллистических ракет морского базирования
ЗАБЫТОЕ ИМЯ	
86	<b>С.С. БЛИЗНИЧЕНКО</b> — Комиссар Балтики. Начальник Военно-морских сил РККА В.И. Зоф
КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ	
94	<b>О.В. РОМАНЬКО</b> — Последний бросок империи на юг. Русско-сербское боевое братство в годы Первой мировой войны
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.	
3-я стр. обл.	Документ сурового времени. 75 лет знаменитому приказу народного комиссара обороны СССР И.В. Сталина № 227
ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ	
4-я стр. обл.	Триумф советской авиационной техники

# CONTENTS

<b>MILITARY TRAINING AND EDUCATION</b>	
III International competition of cadets on military history	p. 2 of the cover
<b>THE FATHERLAND'S UNIFORM</b>	
<b>A.V. ANANYIN, A.A. TRON</b> — Uniform of the Russian Navy's ranks in the 1870-ies	p. 2 of the col. inset
<b>MEMORABLE DATES</b>	
The second Naval Minister of Russia. 250 years since the birth of the Russian Admiral P.V. Chichagov	p. 4 of the col. inset
<b>MILITARY BUILDUP</b>	
<b>A.A. KORYAKOVTSSEV, S.L. TASHLYKOV</b> — The advanced defence naval line in the South-Western strategic area. The 50th anniversary of creation of the 5th Operational Squadron of the Navy	4
<b>Ya.N. YERMOLOVICH</b> — "All angers are tamed by him with punishment". Emergence of the military criminal legislation in Russia in XVI — early XIX centuries (1571—1812)	9
<b>V.N. PRYAMITSYN</b> — "It is necessary to train highly skilled staff of meteorologists the Red Army's Air Force". Training of military meteorologists for the Red Army in 1930—1940	15
<b>MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND</b>	
<b>Yu.M. ZAYTSEV, I.F. SHUGALEY</b> — Naval parade of the Russian Fleet	21
<b>FROM THE HISTORY OF THE REAR OF THE ARMED FORCES</b>	
<b>V.F. VORSIN, V.I. ZHUMATIY</b> — The Western Front's rear during offensive operations in the battle of Moscow	30
<b>FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS</b>	
<b>M.A. VOLKHONSKY</b> — "We stay here... due to the happiness of our great Empress". The Russian Corps under Major-General G.G. Tottleben in Georgia (1768—1772)	38
<b>Yu.M. ZAYTSEV</b> — The US Asian squadron's visit to Vladivostok (1937)	47
<b>THE FIRST WORLD WAR</b>	
<b>M.V. SHILOVSKY</b> — "They will show themselves to be the real Siberians during battles against enemies". Preparation of recruitment for the field forces being as reserve units of the Omsk Military District in 1914—1917	53
<b>ARMY AND SOCIETY</b>	
<b>D.M. LEGKY</b> — "...It is necessary to conduct urban air defence exercise not later than June 1941". Mass defence activities on the eve of the Great Patriotic War	58
<b>MILITARY TRAINING AND EDUCATION</b>	
<b>S.V. AVERCHENKO, V.V. TEPLUKHIN</b> — "You love your country, if you know its history!". III International Military History Competition of cadets from educational institutions of higher education	63
<b>MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND</b>	
<b>D.N. IVANOV</b> — The Black Sea Fleet's support with transport ships in the 1840-ies	66
<b>I.V. OSTROVSKAYA</b> — How the experience of military specialists was used during the defence of Sevastopol in 1941—1942	69
<b>MILITARY LEADERS</b>	
<b>A.S. KNYAZKOV</b> — The Chief of the Guerrilla Movement Central Staff Lieutenant-General P.K. Ponomarenko: strokes to his portrait	73
<b>NAMES AND FORTUNES</b>	
<b>Yu.D. PRYAKHIN, A.P. KOVALEV, A.V. LOSIK</b> — "Combination of mathematical rigor of the tasks solved with their strong practical, applied orientation". The contribution of the military scientist Rear-Admiral Ye.N. Mnyov (1923—2009) into development of the science and creation of sea-based ballistic missiles	81
<b>FORGOTTEN NAME</b>	
<b>S.S. BLIZNICHENKO</b> — The Baltic Commissar. The Chief of the Red Army's Naval Forces V.I. Zof	86
<b>CRITICISM AND BIBLIOGRAPHY</b>	
<b>O.V. ROMANKO</b> — The Empire's latest rush to the South. Russian-Serbian military fraternity during the First World War	94
<b>THE GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945</b>	
A document of the severe time. 75 years of the famous order of People's Defence Commissar I.V. Stalin No. 227	p. 3 of the cover
<b>HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT</b>	
Triumph of the Soviet aviation technology	p. 4 of the cover